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■施丹丽
万米赤脚夺冠

2010年9月25日，河南省第十一届运

动会田径比赛女子乙组10000米决赛在洛

阳体育中心举行，洛阳参赛队员施丹丽跑

到第二圈时鞋子被后面的队员踩掉，施丹

丽没有迟疑继续奔跑。施丹丽赤脚在跑

道上坚持奔跑的顽强精神一时间感动了

在场的许多人，有人感动得流着泪为这位

洛阳姑娘助威呐喊。10000 米长跑结束

后，队友和裁判冲上前抱住了她，当裁判

把施丹丽的脚托起来时，大家目瞪口呆

了：她的左脚磨出六个血泡，脚后跟最大

的一个血泡如红枣般大小。就是这样，这

位具有顽强体育精神的弱小姑娘以超人

的毅力，最终以36分28秒的骄人成绩获

得此次比赛的第一名。

■比基拉
马拉松赤脚夺魁

埃塞俄比亚选手阿贝贝·比基拉是历

史上唯一获得2枚奥运会马拉松金牌的运

动员之一，遗憾的是比基拉在获得第2枚

马拉松奥运会金牌后，因一场车祸导致全

身瘫痪，1973年死于脑淤血，但他的事迹

得到无数长跑爱好者的传诵。

在1960年罗马奥运会上，马拉松赛跑

的起点设在有古罗马色彩的潘昂运动

场。在起跑线上，一位赤着双脚的黑人运

动员引起了人们的关注，人们感到特别惊

奇，这让在场的裁判员感到为难，按照田

径比赛的规则，赤脚的运动员是不能上场

参加比赛的。最后大会决定为了照顾非

洲人的生活习惯，破例允许他上场比赛，

这位光脚运动员就是埃塞俄比亚皇帝赛

拉西一世的宫廷卫士——阿贝贝·比基

拉。

比赛开始，比基拉并没有冲到最前

位，而是一直跑在第三、四位上。跑至10

公里，他才脱颖而出。当广播里提到他的

名字时，人们并没有注意，都在议论这个

傻小子马上会被刷下来，而大家关心的是

世界纪录保持者前苏联选手波波夫、沃罗

比耶夫等人。但比基拉越跑越轻松，他昂

首挺胸，还不时地和路边观众含笑招呼，

意大利士兵递上毛巾给他擦汗，他笑笑挥

手不要。

跑完40公里后，罗马城已是万家灯火，

凯旋门前屏息静候这位非洲黑马的出现。

结果比基拉以2小时15分16秒2第一个到达

终点，打破了奥运会纪录，获得金牌。

■巴希特
赤脚冲下800米冠军
2008年5月25日，“好运北京”中国田

径公开赛在国家体育场继续进行着。在

女子800米决赛中，苏丹选手巴希特赤脚

上阵，让当时的主裁判和观众颇感意外和

担心。结果，最终她不但赤脚冲完全

程，并以 2 分 06 秒 44 的成绩获得冠

军。

让人领悟到

与比基拉和巴希特相比，施丹丽

的“赤脚”显得更具有精神力量。毕

竟，身为黑人的比基拉和巴希特都是

非洲出身，在家乡他们都还有着赤脚的习

惯。但施丹丽的赤脚则是“被逼无奈”、

“毫无准备”的，穿着鞋子上场，却被踩掉

了鞋子。有人说：“停下来，穿上不就完

了？”

那是你太不懂得万米奔跑的技巧，如

果因为穿鞋子而掉下了梯队，施丹丽根本

就不可能再有机会去冲刺最后的冠军！

是的，施丹丽为了冠军拼了。这是她

不想失去的荣誉！她相信自己的实力，也

不愿意放弃这样的机会！赤脚跑完万米

会有怎样的结果？施丹丽没有遇过、也不

曾想过，跑完后长出了让人不能行走的血

泡，她也觉得非常疼，也潸然泪下。可是，

她并没有后悔，她把职业体育、竞技体育

和对冠军的渴望发挥到了极致。

在物欲横流的现代社会，在竞技领域

“黑金”、“赌球”、“禁药”新闻频出的时候，

施丹丽虽然只拿了一枚省运会的金牌，但

这金牌却是千斤重量，让所有的见证者铭

记心中。

俞觉敏将召回冯坤
女排亚洲杯中国夺冠后，主帅俞觉敏表示确有召回冯坤的打算：“我已经和冯坤联系过了，冯坤的态度比较积极，她跟我表

示，只要中国女排需要，她随时准备归队。”不过，就算冯坤归队，受年龄和伤病的影响，到底能给中国女排带来什么，还是问号。

““赤脚大仙赤脚大仙””万米夺魁万米夺魁
当施丹丽赤着脚跑完万米，那已是让人激动万分的时刻，何况她还获得了冠军。当她在喜悦与疼

痛中，再也无法阻挡自己的泪水，兴奋与含泪的又何止她一人。在长久的竞技历史上，“赤脚大仙”不

只施丹丽一人，但确实很久没人带来如此的感动了。

现在的体育

品牌多如牛毛，高

科技宣言一浪高过

一浪。什么“能呼吸”

的跑鞋、什么“能防滑”

的 球 鞋 …… 鞋 子 里 的

“文章”多了去了，价格也

就随着直线上升！有几十

的，有几百的，还有上千上万

的……当然，越是成绩好的选

手，就越有机会代言名牌产品，

也自然有机会穿上“好鞋”，甚至

有运动员还能穿上大品牌专门为

其设计的鞋子，说是能提高成绩、

保护免受伤害。

姚明穿着好鞋，却年年腿伤、脚

伤不断；刘翔有了专属跑鞋，却一直在

挣扎该如何回到最佳状态；穿着“耐克”、

“阿迪”的选手们，却没能跑赢一个赤脚选

手。真是应了那句老话“光脚的不怕穿鞋

的”。

客观地说，在高科技的现代，各式各样的

运动鞋，确实能为运动员带来有益的帮助。但

那只是小小的辅助，练好技术、练好耐力、安排好

战术，才是需要不断学习和修炼的内功，不断磨练

自己的意志品质，保持一颗强大的心、好胜的心，才

能在竞技场上有自己的立足之地。
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千万别上

“鞋子”的当

精神力量多伟大


